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50年前，河南大学附属郑州市第一人民医
院烧伤科成立，创造了一个个令业内瞩目的成
绩，成为中原烧伤界的领跑者，昂首挺进全国烧
伤第一方阵。

36年前，该院整形外科创建，是河南省较早
开展整形美容手术的科室，先后为来自省内外
各地万余名患者施行了各种整形美容手术，让
该科在患者心中树起了行业翘楚的“领秀”地
位。

站在“十三五”时期新起点上，院长许金生
表示，医院将以“成就健康的力量”为己任，砥砺
奋进，全力打造国家区域性整形烧伤诊疗中心，
更好地造福广大烧伤患者和爱美人士。

一位不幸的8岁烧伤男孩
这些天，在郑州市第一人民医院烧伤科，来

自濮阳清丰县刘庄村的韩女士，一直以泪洗面。
她原准备在儿子胜胜即将到来的 8岁生日

那天，带孩子去北京看升国旗。
可春节前的一场意外，让她这个简单的梦

想破灭了。原来，1月 18日早上，胜胜去上学的
路上，不慎坠入了一处未封口的炭窑里。因伤
情严重，孩子被送往当地医院后不久就转至郑
州治疗。如今，孩子已经在重症监护室里住了
一个月了。

烧伤专家娄季鹤介绍，胜胜被烧伤的面积

接近全身的30%，且分布在全身的重要部位。目
前，孩子的病情虽有好转，但仍没有脱离生命危
险。

“本来答应在孩子生日时，要带孩子去北京
天安门看升国旗的，可现在孩子还没有脱离生
命危险。”提起刚刚在病房里过了 8岁生日的孩
子，韩女士掩面而泣。

更让这位妈妈痛苦的是，为了给孩子治病，
家里东挪西借，已经花去了20多万元。如今，家
里已是债台高筑。

“希望孩子能快点好起来，早点回校园上
学。”胜胜的不幸遭遇，引起不少爱心人士的关
注和同情，他们纷纷前来看望孩子，给孩子爱心
捐款。医务人员更是倾心倾力救护这个不幸的
孩子。

作为河南省烧伤诊治中心，像胜胜一样，该
院接收了省内外大量的重症烧伤患者。目前，
该烧伤中心拥有开放床位160张，科室规模居全
国前五位，年收治病人2000余人，年门诊人次达
4万多人次。多次成功抢救多例烧伤总面积90%
~100％TBSA、Ⅲ度>90％的病人，救治水平国内
领先。

50年铸造国内烧伤品牌
1966 年，郑州市第一人民医院烧伤科成

立。50年的发展，该院烧伤科已发展成为集医
疗、教学、科研、康复为一体的河南省烧伤中心，
一直承担着全省公共卫生突发烧伤事件的抢救
指导工作。

2014年 8月，昆山爆炸事件发生后，该院立
即组织烧伤专家团队赶赴昆山，为抢救受伤的
工友兄弟提供规范、及时的抢救和治疗，赢得了
社会各界的广泛赞誉。

烧伤是一个突发性极强的意外伤害，特别
是成批烧伤，会在极短的时间里造成严重的危
害，需要烧伤医生能招之即来、来之能战、战之
能胜。

一天深夜，忙碌了一天的烧伤中心主任牛
希华刚到家，突然，电话铃急促地响了起来，郊

县有一严重火药爆炸致伤病人需要会诊，牛希
华推开碗筷，立即出发。

2005年 7月 21日凌晨，因煤气罐爆炸，豫东
某市两名吸入性损伤、烧伤面积在 90％左右的
特重病人生命垂危，请求紧急救援，郑州一院专
家随急救车呼啸而出。

2006年5月8日，11名严重烧伤病人被紧急
转入烧伤科，所有医护人员立即投入紧张的救
治工作中，每名医生实行24小时负责制，一对一
地对所管的病人救治……

突如其来的烧伤急救，对于烧伤中心专家
来说，早已是家常便饭。多年来，该中心一直担
负着全省烧伤诊治网络成员单位业务技术指导
工作。

目前，该中心拥有国务院政府特殊津贴专
家1人，市专业技术拔尖人才6人，市高端人才5
人，省卫生厅创新人才2人。

作为河南省临床医学重点学科，河南省烧
伤诊治网络中心、郑州市烧伤治疗中心，河南省
烧伤整形院士工作站，郑州市整形烧伤研究所、
微生物实验室、烧伤整形重点实验室，该中心自
体皮肤细胞耕耘播种移植的实验及临床研究
等，深受本学科全国专业学术委员会认可和赞
誉。

如今，该中心拥有全国床位多、硬件强的烧
伤专业科室，是全国抢救大面积特重烧伤成功
率高的，是技术水平高、科研成果多的，成为中
南六省乃至全国烧伤界当之无愧的领头雁。

仁心仁术的烧伤团队
金眼科，银外科，最苦最累妇产科，恶心不

过皮肤科。而对于烧伤科医务人员来说，这些
都是小儿科。

面对遍体鳞伤、惨不忍睹的烧伤患者，他们
要具有的不仅是技术，更需要的爱心和勇气。

由于工作的特殊性，即便是炎热的夏天，烧
伤中心的医护人员也必须钻进火热的烤架里，
穿戴着衣帽、口罩一丝不苟地给病人做治疗，几
分钟就是一身大汗。

如果是危重病人，一站就是几个小时，浑身
被汗水湿透，如同洗了个“桑拿”。正是这样艰
苦的条件，磨炼出了烧伤中心一批仁心仁术的
专家团队。

“我是因一场事故引发烧伤的，面积达到
99％，其中Ⅲ度伤达 96％，送来时全身焦黑，面
目全非，奄奄一息，是这里的白衣天使数日不眠
不休的抢救，最终将我从死神的手里抢了回
来。”在康复室，一位患者激动地说，“现在我不
仅能吃能睡，活动自如，生活基本自理，更重要
的是我能充满信心地面对社会。”

一个仅 1岁多的女婴，因被大面积烧伤，被
狠心的父母抛弃。面对创伤累累的孩子，该院
当即决定免费治疗，医护人员小心地为孩子洗
澡、换药，并从家中拿来奶粉、奶瓶、尿不湿等，
小弃婴成了护士们的宝贝。

艾滋病、乙肝……这些字眼让人退避三舍，
而对烧伤中心医生来说经常碰到，他们不仅不
能退却，还要帮助他们战胜疾病。

正是这种对烧伤患者掬洒生命献甘霖，成
就了烧伤中心的辉煌和美名；正是烧伤中心的
仁爱之心，成就了他们的仁者之术，为众多烧伤
病人撑起了一片蓝天。

全力打造区域性医学中心
烧伤是一门多学科知识相互交叉、渗透，富

有创新性的医学学科。近年来，郑州市第一人
民医院不断加强人才队伍建设，始终坚持跟踪
世界烧伤学科前沿，坚持以人为本，不断创新，
保持国内领先的技术水平，全力打造国家区域
性烧伤整形医学中心。

近年来，该院大力掀起“头脑风暴”，通过承
办全国烧伤整形会议、中南六省烧伤整形专业
学术会议及烧伤整形专家论坛会等形式“借力
引智”，跟踪世界整形烧伤学科前沿，不断创新，
提升技术水平。

该院成立院士工作站，邀请烧伤整形院士
盛志勇为驻站院士，指导治疗及科研。与上海
市第九人民医院整形外科张涤生院士、祁佐良
教授等国内著名教授开展器官再造、颅颌面整
形修复。

几年来，该院烧伤中心先后完成了省级重
点攻关等项目20余项，其中“自体皮细胞耕耘播
种直接移植的实验研究”等多项科技成果达到
国内领先水平；在全国首创了自体皮细胞移植
技术，并在全国推广。

该院整形外科拥有独立的整形美容外科门
诊和皮肤美容护理室，获得省市科技进步奖 6
项，共在国家和省级医学期刊上发表论文近百
篇。出版医学专著 4 部，现具有显微外科实验
室和功能康复支架室。其规模在本市和本省同
行业处于领先地位，在“上内侧蒂瓣法巨乳缩
小术、双环法巨垂乳整形术”的乳房整形治疗
为国内首创，在“小肠旷置和胃减容治疗单纯
性肥胖、烧伤后期的整形美容手术”处于省内
领先水平。

牛希华介绍，以往的烧伤治疗以创面愈合
和保全生命为目标，任由瘢痕增生，挛缩畸形，
既影响功能又影响外观，更给病人心理上造成
极大创伤。而现在的治疗则以人为本，通过抑
制瘢痕增长、消除色素、进行关节功能锻炼等，
使面积烧伤病人不仅能生活自理，更能自信地
走向社会。

近年来，各种慢性疾病的患病率逐年增
加，导致与之相关的压疮、糖尿病足、下肢静
脉性溃疡等慢性创面也呈现出高发病率。作
为我省首家专门治疗伤口的科室，该院创面
修复中心邀请全国工程院院士付小兵担任该
中心顾问，应用干细胞疗法等现代先进技术
治疗各种难愈合创面数千例，成功举办全国
创面治疗师培训班，为全省培养创面修复领
域优秀的人才。

在河南，最好的烧伤治疗医院是哪一家？很多人会说，是郑州市第一人民医院（省烧

伤诊疗中心）。在广大老百姓心中，该院治疗烧伤在河南是一流的，是最值得信赖的。

该院不仅担负起全省公共卫生突发烧伤事件紧急救援、危重病人抢救、成批烧伤的病

人救治任务，而且还承担着指导全省烧伤救治网络成员单位业务技术的工作。在2005年

的上海亚太烧伤会议上，被授予“对中国烧伤事业做出特别贡献奖”奖章。

掬洒生命献甘霖
记郑州市第一人民医院河南省烧伤诊疗中心记郑州市第一人民医院河南省烧伤诊疗中心
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“十二五”完美收官，“十三五”精彩启程。今年是“十
三五”开局之年，两会上，来自全市各行各业的代表委员
们谈感想，说成绩，提建议，对“十二五”发展感到振奋的
同时，对郑州未来五年发展充满了信心和期待。

市人大代表张占武说，郑州经济发展之快，全国上
下有目共睹，去年，郑州呈现出了“淡季不淡、旺季更
旺”的健康发展态势。十三五期间，围绕创新、协调、绿
色、开放、共享这五个发展理念，郑州发展将站位更高、
目标更明确，成绩也必将会更加凸显。

市政协委员张自福说，自己参与、见证并享受了“十
二五”期间郑州发展带来的累累硕果。随着陇海快速路、
农业路高架的建成投用，以及地铁一号线的运营、二号线
的加快建设，郑州构建的“井字形”立体交通让市民的出
行更加便捷。

“‘十二五’期间，郑州市各方面发展成绩显著，干成了
一系列‘别人想都不敢想、干也没有干成的大事、要事’。”
市人大代表张明超说，郑州的品牌越来越靓丽，老百姓的
幸福感越来越强。政府工作报告中，提到了 2016年要加
快郑州——卢森堡航空物流双枢纽建设，在政府部门的
支持下，郑州与卢森堡开展合作，将会有更多的合作设
想，作为“航投人”，我们也将全力以赴服务好郑州航空经
济的发展。

市人大代表申学清说，作为本土银行，郑州近几年
投向郑州本地的资金一直占到总投资的 80%，今年将继
续加大对郑州市重点项目的投资力度，这不仅是本土
银行的职责所在，也是支持郑州建设国际商都的切实
行动。

市政协委员汪得勇表示，郑州建设国际商都大幕已
经灿然开启，郑州需要构筑更开放的商贸流通体系，科学

超前的多式联运体系，与之相匹配的现代金融、会展等综
合产业链条体系，各县（市）区都应树立交通物流优先规
划理念，超前布局物流大通道，与郑州航空港、郑州国际
陆港实现无缝对接，为郑州建设国际商都打通商贸物流
大动脉。

虽然是外省人，但工作在郑州的市人大代表们，显然
已经把自己当成了“郑州人”，爱上了这座发展之城，创业
之城，机会之城。

赖信华来郑州高新区工作已有三年，他说，郑州
作为中部龙头城市，发展越来越好，早前几年，高新区
的影院、超市还比较少，但这两年，随着新型城镇化的
推进，很多村民住上了小洋楼，与此同时，像格力等大
企业的入住，村民都能在工厂找到工作，收入有了很
大提高，实业兴邦，相信随着越来越多企业来郑发展，
群众一定会享有更多的获得感。

市政协委员苏东霞兴奋地说，从外地来郑州工作生活
以来，深感郑州日新月异的变化，从政府工作报告中列举
的一组组“飘红”数字中，大家可以生动感受到郑州正在飞
速发展。去年，郑州智能手机产量突破2亿部，约占全球供
货量的1/7，富士康液晶面板等重大项目陆续开工，这些大
事、喜事推动着郑州向国家中心城市迈进。

市人大代表王启程说，近几年，郑州的飞速发展、城
市面貌和综合实力令人振奋，生活在这个城市的人们的
自豪感也得以快速提升，希望进一步加大对郑州成就、郑
州之美的宣传力度，形成一种社会共识，不管是外省人还
是河南人，说起省会郑州，都能够从心底深处拥有那份骄
傲和自豪。

郑州报业集团全媒体记者 覃岩峰 成燕卢文军
侯爱敏 张倩宋建巧 黄永东 赵文静 文 李利强 图

郑州发展让人振奋
凝心聚力再度启程

人大代表分团审议政府工作报告
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代表委员心声


